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讲述成长经历

别人休息的时候
刘洋还在操场上加班苦练

在郑大，刘洋向师生们讲述了她的成长
经历，听者无不被深深触动，数次响起雷鸣般
的掌声。

1997 年，高三班主任武秋月没有通知刘
洋，就给她报名招飞了，刘洋顺利通过选拔，成
为我国第七批女飞行员。

2009 年国家选拔女航天员，刘洋的梦想
被接着点燃。

刚到飞行学院的时候，和运动员出身的战
友相比，刘洋是一个典型的后进生，学习成绩
不错，体能却倒数，高密度的长跑训练对于她
来说几乎就是一道难以逾越的关隘。

要想超越，唯有更加努力。
那年冬天，刘洋每天坚持 7000米的长跑

训练，把自己跑成“圣诞老人”，眉毛、睫毛上
凝结成晶莹的冰粒。

每当夜晚别人洗漱准备休息的时候，
刘洋仍在操场上一圈一圈地加班苦练，

“坚持，再坚持，我常常一次又一次在心
中默默鼓励自己要坚持一下”。

“只有轻易的失败，不会有随随
便便的成功”

在刚入选航天员时，刘洋的前庭功能并
不好，为此她每天利用业余时间“打地转”，10
圈、20圈、30圈……日复一日的增加练习，让
她的前庭功能在考核时达到一级水平。

“打地转”是刘洋为克服转椅训练进行的
一种自我训练方法，目的是增强前庭功能，以
克服未来空间飞行带来的头晕、恶心、空间定
向错觉等空间运动病，“打地转”抬头后，人总
会感到天地摇晃。

在台上，刘洋简单演示了“打地转”：弯
腰，双臂向前交叉，一只手捏住另一侧的耳
朵，另一只手指向地面，原地转圈，转上 10
圈。她建议学生可以感受一下，看是否具有
当航天员的潜质？

在北京两年时间内，刘洋没有逛过一次
街，没有踏出过航天城大门一步，北京一如她
两年前初来的时候一样陌生。

“因为我知道，这个世界上永远只有轻易
的失败，却不会有随随便便的成功。”刘洋铿
锵的话语，令郑大学子掌声雷动，肃然起敬。

结束报告时，她用电影《飞天》里一句台
词总结她对航天事业的热爱：“如果你不曾经
历，你就不会懂得它的艰辛，有这样一种艰
辛，如果不曾体会，你就不会懂得它的幸福。”

1月5日下午3：00至4：30，在郑州大学作报告
还与大家分享太空生活的感受

身体失重，人的心却不会失重
有许多情感变得更加清晰和珍贵

在太空生活的
那些日子

“随着身体的失重，
人的心却不会失重，有许
多情感变得更加清晰和
珍贵”

刘洋还与大家分享自己在
太空生活的那些日子里，刻骨铭
心的感受：

随着身体的失重，有很多东
西会变得很轻很淡，比如名和
利，可是人的心却不会失重，有
许多情感则会在心里变得更加
清晰和珍贵，比如远离了地球，
才更懂得地球家园的可贵，远离
了祖国才更能体会到祖国的重
要，远离了亲人，才更加知道亲
人的牵挂。

相比于对太空的向往，刘洋
对地球和祖国的热爱，更是让学
子们感动。

她说：“我爱这里明媚的阳
光，爱这里清新的空气，爱这里
纯净的水；我爱这里的江河湖
泊，爱这里的高山平原，爱这里
生存着的各种各样的物种，更爱
这里生活着的我们的人类。”

刘
洋
答
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大学男生：刘洋老师，想成为
宇航员，要训练非常艰苦，过着如
同苦行僧一样的生活，我想问一
下，是什么力量支撑着你挺过来，
并且一直保持着像今天展现在我
们面前的持久笑容？

刘洋：其实就是一份热爱和坚
持。航天，也可以说是我们国家的
脊梁产业，只要把它做强，中国人才
能挺直脊梁。为了这项给国家和民

族提气的事业，无数无名英雄奉献
付出。现在任务成功了，大家知道
的都是我们航天员的名字，可是你
知道火箭的设计师是谁吗？飞船的
设计师是谁吗？我们曾经有一个教
官，两颗门牙没有了，我当时还觉得
好笑，心想怎么像个小老头似的？
后来我才知道，他就是为了航天任
务，牙齿掉了半年都没有时间去
补。还有我们身边的工作人员，妻

子怀孕 6个多月，丈夫都没有回家
去看过一次。在航天这个事业中，
你真的可以感受到的是成千上万的
人，和你手拉手、肩并肩地共同奋
斗。你不敢也不能停下前进的脚
步。这股巨大的力量，裹挟着你，夹
带着你，让你可以一直坚持，一直热
爱。这就是一种精神，一种信仰，一
种鼓舞和感染。就是这种力量让我
坚守并且进步。

大学男生：刘洋老师，你们每
天都在进行着超负荷的训练，我想
问一下，你们平时的营养是怎么跟
上的呢？你们都吃什么？还有你
们是怎样保养自己的身体的？

刘洋：我们平时工作和学习的
负荷确实是非常大的，但有一点要
纠正，不是超负荷。我们每个人，
包括在座的每个人，你的能量超过

你自己的想象。你能承受很多的
工作，很多的压力，绝不是你现在
想象的这样。大家有时可能觉得，
我现在的工作已经非常重了，压力
已经非常大了，哪怕是一根稻草都
能把我压倒。其实不是这样的，即
使再给你放上一块大石头，你依然
能把它承受得起。而航天员工作，
压力大、负荷大，但是非常科学，非

常规律的。更重要的是，我们有一
个精神信念在支撑着。我可以告
诉大家，我们的一日三餐和大家是
一样的，吃的所有东西都是一模一
样的。但是可能会科学一些，因为
我们会有营养调剂师来为我们做
荤素的搭配。更重要的是，日常生
活的规律，日常锻炼的保持，和这
种精神力量的支持。谢谢！

“我们每个人的能量超过你自己的想象”
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